

自由意見のまとめ

最後に男女共同参画社会に関して、ご意見や感想がございましたらご自由にお書きください。

分類 番号	意見内容	件数
1	男性と女性の違いや特性を認めた上で、お互いを尊重し、協力し合うべき	25 件
2	男女共同参画の事を知る(さらに考える)きっかけになった	20 件
3	調査や調査票の内容、設問への意見	17 件
4	子どもからの教育や大人への啓発を充実させるべき	14 件
5	職場での男女共同参画や男女格差について	12 件
6	男女平等を強調しすぎるのは望ましくない	12 件
7	行政や市役所への意見、要望	11 件
8	男女不平等の慣習や考え方について	10 件
9	男女平等に向けての法律や制度、施策の充実が必要	9 件
10	女性が働きやすいように、保育施設を充実すべき	9 件
11	家庭内の役割分担について	9 件
12	男女共同参画の推進は大切である	6 件
13	社会全体や個々人の意識・自覚が大切である	6 件
14	現状では男女共同参画社会の実現は難しい	5 件
15	男性の意識改革が必要である	5 件
16	マスコミやメディアについて	4 件
17	女性の意識や能力を向上させるべき	3 件
18	性別に関係なく、その時できる人ができることをすべき	3 件
19	共働きをしている女性について	2 件
0	その他	20 件
合計		202 件

高槻市男女共同参画に関する市民意識調査の自由意見欄に、記述のあったサンプルは 135 件で、延べ意見数は 202 件となっている。最も多かったのは、「男性と女性の違いや特性を認めた上で、お互いを尊重し、協力し合うべき」で、男女それぞれの良さを生かした役割分担には肯定的で、お互いを認め尊重する、相互が理解し、良い部分を伸ばし合うなどの意見が多くなっている。次に「男女共同参画の事を知る(さらに考える)きっかけになった」が多く、男女共同参画についての取り組みや言葉自体を知らなかった、また知ってはいたがこれからもっと知りたい、勉強したいなどの意見が多くみられた。また「調査や調査票の内容、設問への意見」も多くなっている。

分類番号		自由意見
1	3	女性には女性にしか出来ない仕事があり、男性には男性にしか出来ない仕事があり、それを比較して同じ仕事をするのは、おかしい。家事も仕事の一つと考えると平等になる。外でお金を稼ぐことだけが、仕事ではない。そう言った所から考えると、男女平等だと思う。逆に世間では、女性でも優遇されているように思う。設問も女性からの一方的な立場だが、男性側からの立場の設問もあるべき。
1	4	現代は男女の差別が無い様に思われがちですが、うわべだけで根本はやはりあると思います。自由な世の中だからこそ、男性は女っぽく、女性は男っぽく言動や行動など現れますが、それはそれで個性的と思えば、それまでですが、男は男らしく、女は女らしく失ってはいけないと思います。それはやはり教育からしていかなくてはいけないと思います。家庭での躾もありますが、現代は共働きの家庭も多いので勉強の次にいじめを失くす、常識を教える、個性を伸ばすことを大切にしていけば思いやりのある意志の強い子に育つのではないのでしょうか。
1	4	声高に平等を訴えるのではなく、性差（体格・体力・性質）に配慮した上での個人の能力を生かせるような社会環境を熟成していくべきだと思います。男女間だけでなく、青少年・成人・障害者・幼児の高齢者に対する思いやりの心など、道徳的な気持ちと、それを当たり前に行うことができる人間が育たない限り、後付けの啓発や広報は、無駄なもの（本当の意味で身につかない）になるのではないかと。又、個人の理性でコントロールできないから犯すであろう（ある種、病的な気がします）性的犯罪に対して厳しく処罰すべきだと思います。
1	4	以前、テレビで外国の女性だったと思いますが、性別はその人々の個性だといっておられたことを大変深く感銘した覚えがあります。男女の差別を失くすことは、とても難しい問題です。一人一人が男性、女性という性の差を理解した上で、お互いを尊重し合うことが出来れば、男女差別に限らず、あらゆる差別問題の解決につながると考えます。ただし、その理解、尊重をすることが出来る為の教育、広報活動は具体的にどうすれば良いというアイデアは今の私にはありません。学校の教育の場で、子ども達に刷り込む状態にしていくことが、良いとも思いません。恐らく、もっと人間として根本的な成長の基礎の段階で身近な人から日常的に教わる事ではないのでしょうか。つまり家庭で父母、祖父母などです。悲しいですが、現在、その身近な人々が人間として要教育な方々が多く、子ども達を人間としてより良き方向に導くことが出来ていないのではないかと思います。まず、大人がまともになるにはどうすべきか。そうするには何が必要か。ただ、差別差別と前面に出すのではなく、優しい人づくりをどうすれば出来るのかを考えてゆけたらと思います。
1	4	男性、女性の言葉を強く出さず、幼少の時から人間としての思いやりの優しさを育てていく教育を望みます。また家庭の中でもお互いを尊重する家族関係が築いていける社会になればいいと願っています。人は家庭の中でほとんどが出来上がると思います。
1	5 9	男女平等に反対はしませんが、男と女は違う者という（ジェンダー）認識は必要だと思います。女性が男女平等を訴える事は悪くはないが、女性が皆そう思っているかのような発言はどうかと思う。ワークライフバランスが進めば良いと思うが、会社を経営していても、不景気のおおりで大変厳しい。会社は女性が半数を占めるが、男性と同じ様に評価している。法的制約が逆に男女間の問題を隠している部分もある。多様な市場、労働に法がついていない。
1	5	難しいとは思いますが、一人一人ひとりの人権です。女性だから力が弱い、イコール男性だから力が強いではなく、個人として同じ人間として男女共に足りない事を補えていくことが出来るのが望ましいと思います。セクハラで仕事を辞めなければならないという事を、もう二度とたくはないですし、子どもを育てている上で時間の乱れというレッテルから退職させられたり、協力が無い社会で、生活をするのは生きていく気はしませんが、子どもの為に、生活をする子育てと仕事、家事に負けたくないで頑張っている女性は沢山いると思います。私だけではないと思います。もう少し理解があればと思います。
1	5	自分の働いている会社の人に自分は女性だから等の理由で作業をしなかったりする様な人も居ます。ですが、私としては、確かに女性には出来かねる事もあると思います。ですので、男性は女性の出来る事を女性には女性に出来ることをしていけば良いと思われたい。男女の地位が平等とかそういう問題ではなく、男だから女だからと相手に言うのは差別とは思いますが、時にはそのようなケースがあるというわけです。男性の立場、女性の立場でそれぞれ協力し合い意見をぶつけ合いお互いがそんな考えもあるんだと理解し合えばいいと思います。
1	7 10	男と女は動物的に違う性で、それぞれの役割があると思う。経済的に生活できれば、母親として子どもの帰りを家で待っている主婦として、家での仕事（家事）を思う存分したいと、私は思います。男女平等とか色々言われてますが、まるで主婦じゃダメなような世の中になってきていませんか？ただ、仕事をしたい！と思う女性には働きやすい環境（保育所が安く利用出来るなど）を整えないといけないと思います。関係ありませんが、子育て応援券はほとんど活用できませんでした。それより、インフルエンザワクチンの補助をしてくれた方がよっぽど助かります。（子どもが3人いて、1人だけにしか使えないなんて使えない券でした）
1	9 11	男性は男らしく、女性は女らしくいることも大切だと思います。仕事については出来るだけ男女平等能力主義。子どもは夫婦で協力して育てる。それぞれの家庭で役割を決める。小さいときから保育園に預けて、働かなくてもせめて小学校を卒業するまでは家庭で育てることが出来る様に補助を。仕事も子育てが終わった者が再雇用出来る様に。
1	11	男性と女性は平等にというのは、少し無理な部分もあると思う。男性には男性にしか出来ない。女性には女性にしか出来ない、感じない部分があるから。相互が理解し合ってよい部分を伸ばし合える関係であれば、平等にしないといけない理由も変わってくるはず。時代も変わり、前線で働く女性も多く、たくましくなっているのも嬉しいが、やはり子どもを産み、育て、一人の人間として社会に送り出すのは母としての役割だと思う。もちろん父の役割も大きいけど”しつけ”は母親の仕事だと思う。
1	12	今後男女が共に対等な立場で家庭、社会、その他あらゆる分野で協力して生きていけることが一番重要なことだと感じています。男女共同参画社会の実現を心から祈っています。

分類番号	自由意見
1	男女平等、均等、共同参画社会を願うものの、「母性」を失わないようにして欲しい。
1	男女同じ事をすることが、共同参画とか平等ではないと思います。それぞれの身体的、精神的な特長を考え、役割を考えることが、必要だと思います。不平等の平等という事があります。
1	男女共同参画社会の形成にはまず『女性にしかできない事』と『男性にしかできない事』を明確にする事が重要である。それを前提にして議論をしないと様々な問題を生じることになる。他方、性同一性障害（染色体異常を含む）について、同時に議論する必要がある。
1	男女に依らず、人権の差別はもつての外であり。その人、又は性の特性は個々にて尊重する事は大切な事だと思います。長い人生を生きるには夫の為、子どもの為に大きさに云えば”犠牲”になる事があってもそれを喜びと変える心も養える人が多ければこの国も豊かになっていける様な気がします。
1	『男女共同参画社会』というのが、このところあらゆる所で推進されているようだが、男女では体力や筋力その他、明らかに違っているところが多々あるのだから、よく考えると、何でもかんでも同じように半分づつやる事が正しいとは言えないのではないか…。男性や女性の違いをしっかりと理解し、さらに個々、人の性格や適性等も考えた上でお互いを生かし合えるようにする事が、本当の意味での男女共同参画であり、ただ単に、男女比が %だから…などと問題視したりするのは軽率だと思う。男性、女性、年齢に関係なく、職場であろうが、家庭であろうが、お互いの能力を出し合って生かし合っていくべきだ。
1	男女全て同一にというのは身体的にも無理がある。違いをよく理解し、お互いに男性あるいは女性にしか出来ない事は任せ、どちらでも出来る事は何なのか。まずそれを明確にしていく事が大事ではないか。
1	男女共同参画社会とは、男は男らしく、女は女らしく自覚し、互いに助け合う社会だと思う。今まで言われてきた男の職業、女の職業に無理矢理、異性を放り込むことは決して男女平等とは思わない!!
1	性別役割分担意識イコール男女格差ではないと思う。体力的、能力的に男女が違うのは明らかで、それぞれの役割があって当然だと思う。一部に違う人がいてもおかしくはないが、それはそれでいいと思う。向き不向きがあって当然だ。ただその役割をお互いに尊重出来ていないことが、女性軽視になるのであって、あれもダメ、これもダメ、男女は全て平等だと言ってしまうのは難しいと思う。
1	女は女らしく、男は男らしく、お互いの長所を生かし、短所を補い合ってこそ、共同参画の意義があると思います。女には出来ないが、男には出来る。その逆も多々あります。共に助け合って丸い社会を作って未来社会を明るく希望のあるものにして欲しいと思います。
1	80才を超えた老人にとって、世の中、随分変わったものだと痛感しています。一方、性差があることも事実ですし、それを尊重する事も大事だと思います。要するに人、それぞれだし、周りが強制するわけにも行かぬと思います。
1	生物学的に男女は別格なのだから、何でもかんでも同じ様なことを求められることには疑問を感じます。個々の特徴の良い所を認め、重んじて欲しいと思うこともあります。
1	男性は妊娠・出産はできない。女性は総じて男性より腕力、体力は弱いものである。このように絶対的差異がある中でも、何でも「平等」にすることに疑問を感じている。婦人警官が男性の警察官と全く同じ働きができるのか。保父さんが園児を抱きしめて、果たして保母さんと同じ効果が得られるのか等、男性、女性の特有の個性を生かせる意味での男女共同参画社会の実施を目指すべきであると思っている。過去の女性が弱者とされた時代を経て、女性が「平等」を強く訴えてきた背景は十分理解出来るし、当然の流れであったと思う。しかし、その流れの中で、女性は女性自身が持つ素晴らしい特性（妊娠・出産・母性）を生かすことを忘れてきた部分も少しはあったのではないかと感じる。そういった事を踏まえた上での男女平等、男女共同参画社会の実現を期待したい。
1	男女平等とは、問8の1の出席簿、座席、ロッカー、整列の順番など男女を分ける習慣をなくすというような事をするのではないと思う。男と女は本質的に違うのだから、男でないとか女でないとか、女でないとかだめなことがそれぞれあり、その部分を大切にしつつ扱いは男女平等にすればいいと思う。
2	4 アンケートに答えてみて、男女差別をしていないつもりでもしているかなと考えてしまいました。これまで当たり前と思っていたことを変えていかないといけないこともあることを知りました。子どもの頃からの教育も含めてトータル的にやらないと変わらないでしょう。
2	7 あまり聞きなれない言葉で今回初めて知りました。もっと市の広報などで知らせて欲しいですね。話は違いますが、もっと市民の意見を聞く機関を作り市民が参加しやすい市にして欲しいです。
2	7 このような名称は初めて聞いたのもっと活動すべきだ。
2	7 高槻市に男女共同参画の事業計画や推進条例があること自体を、今回初めて知った。PRが足りないと思います。社会生活上、重要な問題であり、思い切ったイベントを実施して市民にアピールする事が大切です。
2	7 高槻市がこのような取り組みをしていることを初めて知りました。20代の方は殆ど知らないと思います。普段目にするものや行くところはこの情報がないので、この取り組みに限ったことではありませんが、まずは認知されることを重点におかないと、どんなに懸命に取り組んでも効果は薄いと思います。自分にとっては、このアンケートはよい機会になりました。
2	12 高槻市がこのような事に推進して頂いている事に驚きと感謝を覚えております。もっと広く広めていったらいいなと思います。
2	男女共同参画社会といっても、いまだ十分に分かりませんが、今回の調査に参加させて頂きました。

自由意見のまとめ

分類番号	自由意見
2	色々な懇談会に出席でき、勉強してから書きます。
2	私は、男女共同参画社会の事を知りませんでした。このアンケートで知ったような事です。これからもこの様な事があつたら少しでも知るようにになりたいと思います。
2	高槻市に男女共同参画社会に関連した条例やプランがある事を初めて知りました。もっともっと市民の力になれる様、苦しんでいる方を助け、予防できる事を希望しております。
2	男女共同参画に関しては、今まで意識していなかったのですが、この意識調査に答えることにより、意識するようになりました。
2	意識調査に参加させて頂きありがとうございました。色々知識も加わり、改めて考えを深くした部分も多々ありました。「しかし、疲れましたね!!」
2	耳に聞き慣れない言葉かと。
2	色々な社会制度が有る事に気づいた点は良かったと思います。でも84才の高齢者ですので分りぬ点が多々ありましたが、良い勉強になりました。
2	男女共同参画社会という名称を知りませんでした。このアンケートをきっかけに男女共同参画社会というものを、自分自身の中でもっと意識を高めていきたいと思います。
2	意識調査に参加して勉強になりました。高槻市民の一人として問題意識を持って生活をしたいと思えます。
2	アンケートの内容が限定的な表現のところもあり、とても悩みました。それは現在、50代になりましたが、世代によっては自分の考え方が変わっている事も感じたからです。子育てをしている時分と現在は子育ても終わり、自由になる時間も多、生活の内容も変化しています。以前だったら、この様に思っていたけれど・・・と思う所がありました。また男女平等については、男性にしか出来ない事も女性にしか出来ない事もあり、又それぞれに向くものもあり、簡単な事ではないと思います。が、もちろん女性が生きやすい社会は歓迎します。それだけではなく、弱い者にシワ寄せが来る社会は変えていかなければと思います。最近、DV、幼い子ども達への性暴力についてはもっと社会全体で考えていかなければと思います。久しぶりに自分の生きてきた過程をふり返る事が出来、何が大切かを認識する事が出来たアンケートでした。
2	初めて聞く言葉もあり、勉強になりました。反面、自身の知識の無さに...!!
2	今回、調査の対象者となり、初めての言葉も多く戸惑いましたが、今までこうした問題に思いも至らなかったことに気付かされました。過去において疑問を持ちながら、こんなものと思って通り過ぎてきたことが、数多くあつたのではと振り返っています。今は高齢者という名目のもと、少なからず甘えを持ち、自己に目を向ける方が多い生活をしています。理解できない事も多くなっていますが、これを好機に今からでも無関心ではないという気持ちで過ごしていきたいと思っています。
2	私自身がまだ良く理解出来ていない部分がありますので、これを機会に関心を持つとうと思います。
3 0	突然の封書で、また初めての堅苦しい言葉で参加出来るかどうか?心配したら何とか最後まで、一気にチェックを致しました。私は77歳で、仕事一途で今は乏しい年金で老人会やボランティアと多忙に元気で動いています。元気な母は誰かの役に立ちたいと頑張っております。
3 6	アンケートを進めていくうちに、だんだんイヤになってきました。どちらかというと、答えにくい設問です。1つを選ぶ意味がわかりません。1つの答えから各人の背景がわかるでしょうが、このアンケートの結果は何の役に立つのか一向に理解できません。同性間でも能力等に差があります。何でも平等という姿勢には疑問を感じます。
3 6	私が育つた家庭では、男が仕事、女が家を守る。身近の家族は今でもそう生活をしている。自分が思う贅沢は出来ないが。アンケートは離婚して働いている方や夫に先立たれた方を中心に意見を聞かれた方が良くないか!と思いました。
3 7	社会全体が平等になっていないのに、高槻市だけが男女共同参画社会うんぬん...は、全くもって税金のムダ遣いではないのか!!もっと他にすべき事があるはず!! 道路整備(掃除地域)、自転車放置、机上でばかり考えてばかりでは何の役にも立たない。もっといろいろ地域を見て廻れ!! 税金を無駄にして欲しくない。市役所の中でも奥の方でポーっとしている男の人がいるでしょ!!。そんな人間を動かしてみる!!高給取りが!!こんな無駄なアンケートもする必要があるのか?!!
3	今後もこういった意識調査、積極的に取り組みたいです。
3	言葉が理解できません。
3	この調査にお金を使うこと自体、もったいないと思う。あまり意味がない。
3	このアンケートの選択肢自体が表面的な回答であり、どれを選んでも深く解決へと導かれぬ気がしました。もっと民間や生の現場を経験した人や、もしくは経験が必要なのでは?と感じました。例えば、問26に、心に響く選択肢はありません。もう少し深く考えるなり、経験するなりしてから、アンケートを作成した方が尚良いと思います。期待しております。
3	質問の内容が理解出来ない所があり大変でした。特別に今まで男女差別を意識したことはありませんから、特に答える事が大変でした。疲れました。
3	質問内容が恣意的。「男女の平等」を考えた内容ではなく、「女性の地位向上」を狙ったものとなっている。例えば問24「女性の権利が尊重されていないと感じるのはどのようなことについてですか」は「男性の権利が尊重されていない」は不要な質問ですか?「男女」の権利について尋ねた質問ですよね?このような考え方で男女共同参画社会が実現されるわけがない。男女の平等化を考えている訳ではないことがよく分かりました。
3	この様な調査は全く意味がない
3	70才以上で少し書きにくい。無差別に送信しているのですか?

分類番号	自由意見
3	70才には少し難しかった。
3	女の希望ばかりだ。
3	この様な調査はマークシート記入にした方が良いと思います。
3	高齢の為、充分協力ができなかった。
4 7 10	男女とも正社員で働け、経済的に安定し結婚し、子どもを育てられるように、企業は雇用促進して欲しい。今の働き方はひど過ぎる。市としても企業がもうけばかり追求せず、社会的な立場を持つように働きかけて欲しい。また国、府へも。市として、働きたい人が子どもを預けられるように保育所を増やし、待機児をなくし、入りやすくして欲しい。教育が大切だと思う。男も女も自立して自分で考え生きていけるように育つよう学校、家庭、社会が環境を整えていく必要があると思う。教育を増やしゆとりある教育をすべきだ。また高齢者に優しい市であって欲しい。
4 8 11	社会では今は男女共同参画社会、男女雇用機会均等法、と言われていますが、家庭内では日本はまだまだ性別役割分担意識が強く(特に60才以上の男性など)、男は主、女は従の様な考えが強く残っている様に感じます。親の介護も家ではやっぱり妻が主になってしている様なものです。これからの社会で本当に均等にする為には小学校の頃から教育の一環として扱って欲しいと思います。
4 8	嫁いだ先の義母の考え方に会い、驚きました。古い考え方というものは、男性だけでなく女性の中にもあるのだということ。彼女は子どもの頃から、「男は偉い」「男は強い」と教えられ、それが、当然と育ってきて、その考えで見合い結婚し、出産し、子育てして、頑張ってきました。不平等さを嘆き、夫を憎み、その当時の姑を憎み、今では自分がそう育てあげた男に育った息子さえ、腹を立てていますが、男性は父親をみて同じようになる、とも聞きますが、やはり母親、父親の育て方、そして何より社会全体の考え方や文化だと思います。偏見に流されない思いやりのある子を育てたいです。
4 12	女性の自立、人権の尊重等は社会活動においては非常に重要なことだとは思いますが、人権の部分を強調しすぎて、違和感等を感じるようなすすめ方ではなく、学校、家庭での子どもの頃から男女共同参画社会の概念のようなものを、自然と体感(あまり言葉で強要するような感じではなく)でもてるような環境を整えていくことが、一番大切なような気がします。
4 15	女性が働く主婦がいなくなる場合が多く、子育てや教育がほとんど外の施設頼りになる。女性が働いて、男性も家庭教育に多くの関わりを持つ風習をつける。外の施設において(保育園、学童)学校教育のしつけの負担(ただの保育だけではない)男性に子育てや教育の理念がない人が多いと思う。すべて母(妻)まかせで、YES、NOぐらいの判断。そこに主婦不在になれば、子どもに対して、向き合う人は誰もいなくなる。そういう風に育った人たちが次の社会を作るのに不安を感じる。学校教育においてもっと性差をはっきりさせた上で平等を伝えて欲しい。みんな同じではないということも。
4 13 0	男女関係なく、一つの共同体の中で各々役割を自覚していれば問題はないと思います。まわりで何を言おうと、身にはしみてこないと思う。しみてこない人はその事に対して問題意識がないからで、必要ないからです(その人にとっては)。男女の問題でなく、人と人とのコミュニケーションが取れていない事が、原因だと思う。この様な人たちは男・男でも女・女でも何か問題があるのでと考える。子どもの時の親のしつけ、学校での教育などの人生経験で人の考え方は決まってくると思うので、自分は子どものしつけを注意して実行していこうと考えています。
4 16 0	お互いを思いやれる心が育てられるそんな場を沢山作ることが一番大切なことだと考えています。そのためには家庭でも社会でも暴力ではなく、言葉で自分の意思が伝えられるような教育が必要なのではないでしょうか?自分の感じていることや考えていることを伝える事が出来ない子ども達が増えてきているようで心配です。男女共同参画社会を実現する為にも、人間が人間として育っていけるような教育がとても大事だと考えていますが、教師がじっくり子ども達と過ごせるような学校にしてもらうことが、今の状態で出来るのか心配です。目先の事にばかり振りまわす政治やマスコミに対して腹立たしい思いを持ち続けています。
4	子どもの時からの教育が大切。個人ではなく社会全体を考えること。
4	学校教育の中で自立さす意識を継続し教える。その為には教える側の教師(校長も含む)市当局の本気度が重要。
5 0	女性が社会に参加する事で、子どもがほったらかしにされている。子どもの教育は親の責任だと思うが、学校の責任と押し付けすぎ。女性は能力があっても社会的地位は得られない(職場でも昇格しない)。日本の社会風土。ワーク・ライフ・バランスは大切だと思うが、職場においては結果として、バランスをとる人のために、他の人が犠牲になっている現状があり、個人の自由と仕事のバランスは会社の中では取れていない(独身者等にしろ寄せ有)。男性は女性の社会参画を快く思っていないと感じる。
5 8	男女が確実に平等になることなんて本当にあるのかわからない。小さい頃比べると、不平等だと思ふことは格段に減ったし、現在の職場でも性的なことを言われたことがない。でも、2年前働いていた民間では日常茶飯事だったし、田舎へ行けば家の中で動いているのは女性だけ。家庭内でも親世代は父親は母を家政婦のように扱っているし、母親も父が生活費を稼ぐのは当然だと思っている。その家庭で育った私もどこか影響されているし、女性は生理や妊娠等、体の不安定で仕事を休まなくてはならなくなるのだから、男性が主に働いた方が安定しているし、給料も多くもらえるのだから、そちらの方が効率が良いと考えてしまう。だから私には何が平等かは分からないけど、働くときには気持ちよく働ける職場であれば、うれしいです。性的な冗談は気分悪いです。

分類番号		自由意見
5	9 10	結婚や出産を経験した現在、以前より男女の平等はまだだと痛感する事が多くあります。現在、第2子を妊娠中で離職中ですが、転職や体調によっては、退職せざるを得ない現実や、第1子の育児が落ち着き、仕事に復帰しても子どもを預ける事の大変さ（実家と婚家に預けていました）保育所や託児所の不足問題をまざまざと感じました。また、親世代の考え方も悩みの種でありました。育った時代の考え方は仕方なく、そういう意味では、これからの世代の教育も大切だと思います。男性が育児参加する事などもっと社会が職場が理解し、制度として確立していくことを望みます。
5	9 11	2歳の子どもの育てながら仕事をしていますが、仕事と育児の両立の難しさを実感しています。職場では育児をしながら働く制度はあるものの、現場では男性と同量、同質の仕事を求められ、それが出来なければ降格や退職をせまられるかのような雰囲気です。しかし、保育所はそんなに遅くまで預かってもらえませんし、限界を感じています。家事・育児をしていない男性と同等に働き、更に家で・・・とくたくたになります。男女どちらも、ワークシェアリング等でもっとゆとりを持って働き、家庭とも両立できる社会になってくれればと思います。
5	14	日本は主要先進国の中では男女平等率が低いと聞きました。自分が今勤めている会社は下の方は平等だと思えます。しかし、他の会社や政治を見るとまだまだだと思います。政治、企業の各トップ、マネジメント層に女性が増えないと下から変えるのは非常に難しいと思います。
5		在職中は大企業に勤務、退職後は中小企業のコンサルタントをしているが、大企業は女性の昇給機会を数値目標を決めるなど何らかの対応をしているが、中小企業は女性の昇給機会はきわめて乏しい。中国は共産党一党独裁で個人の自由発言の制約はあるが、こと企業に関しては女性の昇給機会は日本と比べて、はるかに進んでおり、自治体勤務者にもあてはまる。儒教社会とは言うが、女性の社会進出は日本よりはるかに進んでおり、経済成長にも影響していると思われる。
5		私は弁護士です。女性の中に一人で仕事をしています。ですから女だから、男だからという意識はありません。以前勤務していたところでは、女性は夜勤をしていませんでした。すべて平等に考えるなら、夜勤を試してみたいと思ったことがあります。今、現実問題では、男1人の収入では生活できません。だから女性も仕事をして欲しい。けど、保育所や子どもが生まれる時まで働いて欲しい訳ではありません。身体的に無理な面以外ではうちでは平等です。役割分担している為。
5		男性も育児休暇や育児時間を取りやすい環境にして社会全体で子どもを育てていくということに取り組んで欲しい。女性でも育児休暇や育児時間を取れる環境にして欲しい。
5		職場を4回変わっていますが、その会社によって女性への起用が全く違って感じています。3つの会社は女性が少なく、結婚や出産で辞めなければならないことが殆どでした。1つの会社は男女が比較的平等な扱いをされていた感じです。そのような職場の方が働きやすく感じていました。会社全体に理解してもらわないと、実現は難しいと思います。
6	0	男女が平等であるということは当然のこと。しかし、男女平等であるということは、あくまで人間としてでしょう。社会的役割まで全て平等である必要があるのか？男性は子どもを産み、母乳を与えることはできない。自分の子どもをお金を払って他人に育ててもらう事が正しいことか？専業主婦はダメ！！みたいな考え方が多くなってきている様に感じる 女性から女性への差別！！他人に育ててもらっている間に稼いだお金を子どもに与えて正しい子どもが育つのか？男女平等の意味を取り違えている人も多いのではないかと？子育ても夫婦で出来、男女とも希望する働き方（共働き）は無理ではないか？男性の育児休暇等、もっと整備しなければならぬと思う。自分の子どもは自分で育てるが、基本ではないのか？
6	9	性差は確実にあることなので、全てにおいて均等である必要はないと感じている。だが、機会がないなどの制限がある場合はすみやかに撤廃して欲しい。
6	10	育児休暇やエプロンをして料理を習っている男性の姿を見ると悲しくなる。経済的にも家族が安心して生活できるよう頑張ってもらいたい。また働く女性の為には、子ども手当等廃止して、保育所、介護施設等を増やしてあげたいと思う。
6	11	私は男は仕事、女は家庭といった考えを持っていますが、それぞれの家庭によって、色々な型があると思いますので、そこらへんの考えは自由だと思います。最近は女性に対する格差（いろいろな面）は緩和出来ている様に感じますので、そこまでの積極的な活動は私個人では必要だと思っておりません。
6	16	あまりにも男女平等をいすぎではないでしょうか？私はやっぱり男は男らしく、女は女らしく。あまりにもメディアによる。
6		良いことだと思うが、それにこだわりすぎると国のバランスを崩し、問題が出る。
6		平等と言う事によって、不平等と感じる可能性もあると思う（意識し過ぎる事によって平等とは言えなくなる）。
6		現在、少子化が問題となっているが、この原因は女性が結婚しなくても自立出来るようになったことが、一番の原因だと考える。この上、更に女性の自立化が進めば、日本は老人ばかりになるはずである。そのように考えると男女平等、男女平等と声を大にして叫ぶ必要はない。人間の男性、女性も動物の中のオスとメスである。もう一度原点に戻って考えてみたらどうか。
6		そもそも男と女は肉体的にも違うのだから、平等に扱うのが違うと思う。無理に平等にすることにあまり賛成したくない。
6		女性の人権に対して、過度な対策などにならない様にしたい。
7	9	男性が育児をしている姿が、スポーツをする時の様にかっこよく見えるスタイルを提供するのもいいと思います。子育ては労力を必要とするので、気持ちよく、汗をかければスポーツと同じ様に楽しめるかも知れません。今の若者はあまりお金を持っていないので、市の協力で子育てに必要なものを安く、レンタルできれば助かると思います。市と市民がつながっていれば、納税に対しても責任感を持つようになり、地域も身近に感じられると思います。

分類番号		自由意見
7	18	男女の違いにより、向き不向きはあると思いますが、仕事も家事も出来る人がすれば良いと思います。共に出来るならそれで良いし、出来ない人がいるなら、出来る方がする。全く出来ないなら市が手助けする等。
7		行政が主体的にこの問題に取り組み、それを市民に見せる形で広報すること。
7		お昼休みに市役所から出てくる市職員に男性が多いのは何故でしょうか？その答えが自ずと市（行政）自身に男女差があるからでしょう。まずは、市民を正すよりも、政治に携わる人間のレベルを上げることからでしょうね。このアンケートを通じ、まだまだ行政の方が市民よりも遅れているのが、納得出来ました。1つのプロジェクトに対して、これ程までに時間、費用を掛ける必要がありますか？お互いにこの手間、時間で損なわれている経済的便益を考えたことはありませんか？日本は政治国家です。前提条件として三権分立というシステムが存在します。三権分立とは、それぞれ三つの立場で物を見て、発言し行動する、元来、その言葉、社会の上で生活している日本人にとって、男女平等というのは、理想主義でしかない。今の現状を冷静に分析し、各人が行動すれば必然的に男女が共同する社会が生まれる。表現を大げさにすることのリスクを考えるべき。男女共同参画と言う言葉を拡大に解釈すれば、このようなアンケートのように誇張した内容になり、一つの方向にしか導かないことが生まれ、偏見が生まれる。まず、行うべき事はあなたたち行政頭脳のレベルアップ、スキルアップでしょうね。
8	11 15	私の場合は共働きをしていた時も、内職のような事をしていた時も、全面的に夫の協力があってのでどんなときも乗り越えることが出来ました。でも、まだまだ古い考えを持っている男性が多くて女性は大変だと思います。
8	11 15	今の社会では働いている人も退職後の人も女性が掃除、洗濯、食事の用意をするのは当然という考えが根強いと思います。女性は退職しても足腰が達者な間は80才をすぎても家事に縛られると話す人が多いです。退職した男性も少なくとも家事の何分の一かを負担しないとイケないという考えを啓発して欲しいです。
8	14 15	主婦は24時間365日、休みなく働いているにも関わらず、生産性がない仕事に感じる。収入もなく、「やって当たり前」的な考えが浸透しているから。かと言って外で働くには保育所の不足など、問題も多く、世の中の男は仕事、女は家庭という風潮が続く限り、女性の地位が向上することはないし、働きやすい社会になることもないと思う。明治や昭和に比べると、現代は確実に女性の地位は向上していると思うが、反面、弱い男性、家庭を養っていけない男性も増加していると感じるし、何が「良し」で何が「悪し」なのか、一面で捕えることは不可能ですね。様々な講座、研修会を開催するにしても、「託児あり」でないと参加しにくいし、1人で社会に出て自由に行動できる男性に比べ、女性は行動が制限されています。主婦を「3食昼寝付」と思っている男性が未だに存在していたら、化石です。外に出たくても出られない現実を知ってほしいです。
8	15	習慣と言うか躰と言うか、20才迄に身に付いたものを変えるのは本人自身の自覚しかありません。60才以上の女性達は亭主の躰に奮闘しておりますが、身についた根性は直らないねえと言うのが結論です。私達の生きた60数年の社会の変動には中々ついていけないのが実感です。男女共同参画社会も二代、三代の世代交代が必要なのかも知れませんか。
8		男女平等の考えは分かるけど、夫婦平等は考えられない（夫が上、妻が下）という人もいます。不思議です。
8		つい最近カナダに住んでいました。働く女性の出産時の制度やその他、日本と違うことが多く、恵まれていると思う反面、日本の制度の良い所（医療、その他、税金など）も感じる今日この頃です。今の日本は昔に比べ学校も社会も変わっていると思います。反面、昔のいい所も残していかない事も多いと思います。個人的には今の50代後半～60代ぐらいの方がリタイアしたらもう少し変わるのでは？と思う事が多いです。
8		主人は良い時もありますが、性格が九州の生まれなので良い時と悪い面があって、幾度か泣いて過ごした日があります。私は一人っ子で親に私の苦しい姿を知らせたくない為、自分から謝ってずっと今まで過ごして来ています。職業は大工職です。真面目ですが、一つ違うと人が変わっていきます。今は年が明けると主人は80才になりますので、少し変わってくれることを望んでいます。残りわずかな生命を安心して送りたいです。
9	10	私には11才、9才、6才の3人の息子が居ます。両方の実家も遠く、夫の仕事で東京に単身赴任で、毎日母親と子の生活が淡々と続きます。働きたいとも最近思い始めましたが、なかなか近所での預け先もなく、学童もいっぱい聞きます。もっと再就職しやすい環境、子どもを託せる環境、生活し易い街づくりを具体的に示して行ってください。
9	13 18	平日に行われる自治会活動やPTA、学校行事などの為に、子どもや家庭の病気の為に仕事を休んだりする事が女性の方に負担が多い。個人の考えだけでなく、周りも制度も男性が上記の理由で仕事を休み、地域や学校、家庭、活動に参加する事がおかしくないし、出来る様にならなければ、男女共同参画社会とはいえない。自治会も女と年寄り（男性）、学校行事も母親ばかりPTA役員も女性が殆どでは子どもも男女共同参画社会を感じる事が出来ないまま、大人になる。個人が選択した生き方を応援する制度であれば、男も女もない。家庭に地域に自分の居場所を求める人も仕事をしたい人もそれを応援してくれる（その人にあった）制度がいつでも利用出来る社会になって欲しいです。
9		男女共同参画社会はすばらしい発想と精神だと思います。人間は本来平等で差はないものであり、誰も平等に社会に参画できるものだと思います。しかし、能力の差もあり、全ての人が平等に生活できないのも現実です。このことから精神的に平等となるよう社会が成り立つような制度政策が必要だと思います。

分類番号		自由意見
10	13	結婚をして、将来子どもが欲しいと考えてから、出産育児に対するまわりの反応を目の当たりにしました。社会人になった時は男女平等といっている、実際、その状況になると、周りの反応が変わることに驚きました。制度があっても、周りの人の意識が変わらないといけない問題のように感じています。また近隣に親戚等いないため、待機児童のことを言われて、子どもが出来た際にはどうするのによく聞かれます。正直別の県に勤めていますが、高槻市に関わらず、大阪に住んでいると保育所に入れないからやめるイメージがある様です。人の意識はなかなかすぐに変えられないけれども、そういった環境を整えてもらえると安心して子育てが出来ると思います。
10		保育所等が充実していない現状では、能力があり、働きたくても行動できない人が多いと思います。まずこの人達が心置きなく仕事に打ち込めるようにする事が大事だと思います。
10		まだまだ平等な社会とは言えない。保育所を運営するなど、女性に働きやすい環境を早急に整えるべき。
10		働きたいと思っている子育て中の女性はたくさんたくさん居ます。ただ、長期の休み（夏休み、春休み）に預ける先がなく、託児施設に預けるのに時給並みに1時間かかる。市のファミリーサポートも700円/Hこれでは働いても意味がない。学童保育ももっと充実してほしい。高学年も見て欲しい。先生が足りないなら、ボランティアやそれこそここで働きたい女性は沢山いるはず。もっとも現実を知って欲しい。頭の固いオヤジ数人が集まっても何も知らないのに、何も変わるはずがない。幼稚園、小学校の前でお母さんたちの生の声を聞いてみて下さい。みんな働く意欲ありますよ。ただ、働けない環境なんです。
11	18	私の両親は共に公務員で働いており、幼い頃から働く母親をカッコイイと思っていました。私が中学生のときに、父は早期退職をして、家事に専念するようになりました。その時から、母は仕事、父は家事という役割分担となり、それぞれ生き生きと過ごしている様子を身近で見て、それぞれが出来ることをやるのが一番良い家庭だと思いました。そして自分も国家公務員となり、仕事が楽しい今、夫と協力して、お互いが出来る家事を優先して行っています。夫の方が家事は得意なので、今はいませんが、もし、子どもが出来たら、夫が育児休業を取ってくれたらなと思っています。
11		男性が仕事で忙しく、家の事を求めるには限度あります。平等などといっても、体をこわしてまでも、と考えますが、各々の家庭で考えるものであると思います。
12	0	最近では女性でもトラックの運転手、工事現場等で見掛ける事が多くなり、私はとても素晴らしいと思っています。一生懸命働いている姿は立派です。それとは反対に、電車の中で平気で化粧したり、もぐもぐ汚い食べ方等、行儀の悪い人が多いですよね。そういう人に限って飲食店の女性半額とかに飛びついて、酒を飲み大食いしている姿は同性として恥ずかしいです。男性と変わらず、一生懸命仕事をしている人には、これからも応援したいです。
12	13 14	男女が均等にいろんな活動はこれから期待すべき時に近付いてきていますが、やはりまだ少し無理な面が多いと思います。社会的性別（女性はやはり男性の目の前に出るより1歩下がり、意見控え目に未だに理想的であるかと思う?!）男女均等は素晴らしくこれから先に実践すべきだと思う。1人1人が自覚を持つべきだと痛感させられる。
12		男女共同参画社会の実現には、時間がかかると思いますが、啓発運動等を通じて、地道に推進していくことが大切だと思っています。景気回復、雇用の確保、政治の安定等々、日本社会（市民生活）の安心、安定感が大きく影響するでしょう。
14		実際の生活において意味をなさなければならぬので難しいと思う。
14		個人レベルに差があるため、社会全体を男女平等にするのは難しいと思う。すぐれた人材には男女関係なく、社会的地位や活躍できる場を与えるべきだと思います。
13	19	私自身は幼い頃、家に帰って母がいないことがすごく淋しかったです。でも今の時代は共働きでないと、やって行けないと思います。その中で未だに友人などに女性はいつか仕事をやめればいい、や女性は結婚したら家に入って家事だけして楽などと言う。発言にイライラするし、気分が悪くなります。こういう考えの人は高学歴な人に多く感じます。毎回家事や育児をすることは働くことと同じように大変なこともありますし、同じことの繰り返しで楽ではないと思います。もう少し理解できる人が増えてくれればと思います。もちろん女性（妻）も毎日働いてくれている男性（夫）をもう少し理解するべきだと思います。共働きなのに家事をすべて女性がすればいいという考えは間違いだと私は思います。
13	19	一般的にもしくは自分の友人が特にそうなのかもしれないが、女性は結婚したら仕事を辞め、旦那に養ってもらおうとか、家事は女性が担当（ほぼ全て）とか、結婚して子どもを産むのは当たり前で疑問を感じた事なんてないといった考えの人が多く思う。現代社会で、特に今の景気では共働きの家庭が多い中、それでも家事はほぼ女性任せだし、フルタイムで働いている女性は少ない。当人がそれでいいなら、それでいいんであろうけれど、そう思わない人に対しても何の疑問もなく、当たり前でそういった考えを押し付けてくる人は多い。人によって考え方は違うから、どういう方向に変えていくかというより、こういう人もああいう人も、色々いるんだと、皆が、様々な考え方を知り、話し合い、受け入れていけるようになればいいと思う。そして、様々な考え方から生まれる要望に対して企業や地域、行政も対応できるようになったらいいと思う。
16		性的な報道は目を覆いたくなる程である。これは子ども達の教育に最悪な影響を与えらると思う。マスコミは自粛すべきだ。子ども達に夢、希望を与えることを考えるのが我々大人の役目ではないか。
16		表現の自由を振りかざして男女の健全な育成を阻むマスコミの取り上げ方にチェックを厳しくしたいです。育児が随分と軽視されていると思いますが、育児の大変さと共にそれは大きな喜びです。そして大きな価値ある事だということを若い人達にそして社会に知ってもらえることが大切だと思います。

分類番号	自由意見
17	女性は結婚すると（一般的に）生計面では平等意識が薄れ、男性に依存してよいとの考え方が多い気がする。
17	男女同権を目指すのなら、男性より女性の方に言いたい。勝手な時は、男女平等だと言い、都合が悪くなると女だからと逃げる。そういう、する事もしないで自分勝手な事を言う女性が多い様に思う。こんな風な人がいる間はいくらこんな事をしてムダだと思います。もっとまわりの現実を見て下さい。
17	女性の能力がまだまだ男性の域に達していない面が多々ある。女性特有の能力開発（情報、福祉、法律、経済等）の更なる必要性を感じる。
0	今回のアンケートの内容テーマ（男女共同参画）とは少し異なる事ですが、学校（先生）、子ども（小・中学生）PTA（親、特に女性）三者間での甘え、仲良しグループでは、子どもの精神的な成長は難しいと思います。学校関係のボランティアで感じるのですが、先生はPTAを恐れず、子どもを甘やかさない事、叱るべき場合は厳しく、それに親は「先生が悪い」と決めるべきではないと思います。先生が親の反発を恐れて子どもの非でも叱らない事が絶対にいけないと思いますが…。
0	指導をする人（学校他）、免許を要する人の定期的な見直し、確認が怠りすぎるため、起こる問題が身近であります。
0	男女共同参画社会も必要であるが、しっかり子どもを育てることの出来る家庭がつかれる社会にする方を優先すべきである。
0	道徳教育をしっかりして欲しいです。子どもの教育男女を問わずですが、私5年前位から、子ども達が恐ろしく感じる様になったのです。学校帰りの道で、団体で帰宅中の子どもの群に逢ったら、1人つつかつかと斜めに私の方へ歩いてきて、傘を私の目の前の足元に突き出して、驚かせて走って逃げて、群の所に戻り、驚かせてやったと言っている様子を皆笑って見ているのです。その時、脳梗塞で退院したばかりでトボトボ歩いていた時なので、ショック死しそうにびっくりしましたが、遊びのつもりでしょうが、昔なら大人にあんな事をする子はいなかったでしょうが、同じ子かどうか解りませんが、年寄りにそういった事をする子がいると2、3聞きましたが、私も2～3回ありました。学校帰り、大ゲンカを4人位の子がとっくみあいのケンカをしていて女の子が通りかかった私におばちゃん助けて～と云うので、見逃す訳にいかず、体力がないので声でやめなさいと云ったら「関係ないもんは帰れ！！」と云うのです。茶髪の5、6年の子でしたが、こんな時、どうしたらいいのでしょうか。
0	自分達の子育て時代と現在の若い人の社会では思いもよらない位、我が道を行く～？人が多すぎる。自分の事に甘く、人を見ぬ振りしたり、人の嫌がる事を平気でやってのける人が多い。子育てする前に親にもっと教育しないと今の世の中お先真暗です。自分が人にやられると前後の判断も無くし、人にはとことん嫌がらせる。口が悪いのか行政が悪いのか、又、育てた親が悪いのか？何とかせねば子孫がかわいそう。
0	高齢者はインターネット等の最新の機器は使いこなせないなので、新聞、広報等に情報を載せて欲しい。
0	男女共同参画という言葉は聞いたことがあります。しかし、そこで具体的に何をされているのか、はっきり知りません。私は現在、75歳で結婚をして、子どもが出来るときに会社を辞めて、現在まで家庭にいますが、今の世の中は女性が強くなりすぎたように思います。私の息子は50歳になりますが、まだ独身です。これからどうすれば良いのか、その方が気になっている現在です。ご近所にも中年の独身男性が多いです。
0	年齢に関係なく健康であれば、いろいろな行事に参加させて欲しい。
0	視点としては素晴らしく期待したいと思います。ただ年代やそれぞれ置かれている立場によって見方が違い、難しくもあります。それ故に各年代、各方面、男女それぞれの意見を出し合い、考えていくべきものであると感じます。
0	核家族をなくすこと。
0	男性のみの場合がありますが、女性にも参加出来る機会が欲しい。
0	私は一人暮らしの老人なのであまりこのような問題は関係なく過ごしておりますので、悪しからず。
0	もっともっと女性の力を買ってください。
0	今年で81才、1人で居ると病気になる、体の具合が心配。友達も妹もおりますが、それぞれ家庭がある事です。自分の事は自分でと考えております。